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节能政策当头棒喝 汽车格局明年变天
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各级政府官员都认为，明年3月份并不是一个标准的税务执行期，由于今年的养路费已经征收，最有可

能的燃油税执行期应该是明年1月1日。但也不排除突然加征的可能。

　　形势到底有多严重，看看这组数据就知道了。

　　到2020年，中国的成品油缺口将在现有基础上再增加两亿吨，这部分增量可能都要靠进口支撑。

而届时中国的汽车保有量将突破1.5亿辆，目前机动车年消耗汽油占全部销量85%，柴油占30%计算，仅

汽车就要在13年后，每年吃掉1亿多吨油。

　　记者采访后发现，各部门政府官员都认为，没有更好的办法，对于汽车业明年只有一个字——限

！

　　两支政策大捧

　　全国乘用车市场联席会负责人饶达“十一”前夕突然声称，在明年3月份政府换届之前燃油税肯定

要出台。这是继1998年国务院第一次将燃油税列入费改税以来，人们第“N”次听到类似的消息。

　　国家税务总局工作人员对记者说：“任何时间都有可能，我们不能作任何表态。而且这件事根本

不在税务总局和财政部的控制之下了，时间要国务院决定。现在的主要问题还是政策出台后社会利益

的平衡问题。比如道路收费取消与否、农用柴油税加征与否、营运车辆是否有补贴的问题等等。”

　　在国家发改委，另一位官员也认为，饶达提到的时间点仅是一家之言。“出台是肯定的事，国务

院节能减排45项当中，明确列入了燃油税。但时间不好说，随时都有可能。”

　　记者采访发现，各级政府官员都认为，3月份并不是一个标准的税务执行期，由于今年的养路费已

经征收，最有可能的燃油税执行期应该是明年1月1日。但也不排除突然加征的可能。

　　对于汽车企业来讲，时间点并不是问题，问题在于一旦加征，会在多大程度和多大范围内影响车

市。

　　“营运的出租车肯定要首先考虑油耗问题。”国家发改委产政司一位处长说：“每月300升油耗，

对他们来讲压力太大，出租企业在价格和补贴上运作的空间又有限。”他认为，如果燃油税将在汽车

加油时每升加一块钱的话，那么整个产业的产品结构将发生大的转变。“产品结构将向节能型产品发

展，这是必然的趋势。”不过，他认为，单是燃油税政策并不能改变市场的选择。“汽车消费税政策

影响不就被企业消化了，而且燃油税在哪个环节征收还不一定，即使增加在消费端，有钱的用户还是

会选择大排量汽车。”他说，发改委目前正在陆续推出的分阶段《乘用车燃料消耗量限值》(以下简称

《燃料限值》)，才是从根本上改变汽车产业结构的另一支大棒。这支大棒显然更刺激。
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　　大排量车退场

　　根据国家发改委产政司今年7月公布第一阶段《燃料限值》标准，20%的产品将不能再生产。“这

是第一阶段，达不到这个标准的车，基本上可以讲就是根本不能再生产的落后产品，”发改委这位处

长称：“比如桑塔纳的那款(每缸)两阀发动机的车，为什么在二线城市还能卖得好，因为它价格便宜

，但技术却很落后。像这种车都会被淘汰掉。” 

　　但2009年1月，第二阶段《燃料限值》标准的实施将遇到阻力。许多企业表示这样高的标准再加上

明年估计要实施的燃油税，恐怕企业连活路都没有了。

　　“第二阶段是有问题。如果静态地分析，可能有50%产品都不能达标，”这位来自发改委的专家说

，“但发改委认为中国汽车技术中心搞的这套能耗标准是一个创举。它是以车重来计算每款车型的标

准限值，再用六个国家标准实验中心的实验值去对应，不合格的淘汰。这样的标准可操作性非常强。

”按照这一标准，产政司每年只要到全国各地抽查一次就行了。

　　“问题并不在标准本身。因为我们给企业留了一年多的时间，届时我们估计不会真有一半产品不

达标。动态地看还是非常乐观的。不过有的大排量豪华车，恐怕怎么搞也不能达标，而不达标就上不

了公告，这就是这个标准的弊端。”

　　根据目前的政策制度，如果一款车型不能上国家发改委的公告目录，它就不能拿到公安部核发的

牌照上路行驶。一些大型SUV、大排量加长款豪华轿车将暂时远离中国市场。 

　　“我们正在考虑规划第三阶段 《燃料限值》标准，搞一个加权计算方法，让这些个性化消费的奢

侈产品部分地进入市场。但在现阶段，这种汽车不适合中国的发展现状，我们在第二阶段宁肯先不让

它卖！”发改委官员如是说。

　　产业冬天降临

　　2008年，燃油税出台会让车主多掏腰包，预期中的第二阶段能耗标准则让油老虎不能上路。大排

量汽车刚刚在欧洲遭遇到二氧化碳排放的严格标准，又在中国遭到政策两声棒喝。市场似乎已经感觉

到国产大排量车将受限的消息，近期，进口车开始大涨。2007年是汽车关税降到底的第二年，进口汽

车在前8个月增幅超过33%，首次大于国产车，其中80%以上是以SUV为主的大排量汽车。

　　今年小排量汽车开始逐渐淡出大城市市场，明年大排量车又将陆续退市。照此分析，明年1.5

到3.0升的入门级紧凑型轿车和中高档车，将成为市场的绝对主流，所有的价格、服务与品牌竞争将被

统统挤入这狭小的空间。消费者没准儿能得到更多实惠，但汽车厂却将面临新一轮的洗牌。

　　更重要的一个信息是，在这样严苛的政策环境下，新进入者的机会可能会彻底消失。“云雀、雷

诺这样的厂也来发改委申请，希望能继续生存，继续留在公告目录上，可是有什么用呢？上一轮洗牌

已经把你洗掉了。下一轮空间更小，更没有机会了，就算在目录上，不还是一辆也卖不出去吗？”

　　看来，国内的汽车产业格局真的要变天了。
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